
Situación actual y perspectivas

Lic. Ma. del Pilar Conzuelo Ferreyra*

El día 17 de agosto de 2000, dentro del marco del VI Encuentro Nacional de Institutos Estatales de Administración Pública, en la Ciudad de México, Distrito Federal, se llevó a cabo la quinta reunión nacional de seguimiento y evaluación de avances de las investigaciones que se realizan en colaboración con la Red Nacional de Institutos de Administración Pública Estatales (RENIAPE).

Los propósitos de la reunión fueron; en primer lugar, informar y evaluar los avances y resultados de las dos investigaciones en proceso: *Simplificación y Mejora Regulatoria en las Administraciones Estatales de México* y *Manual de Organización de las Entidades Federativas de México*. En segundo lugar, analizar y evaluar la perspectiva de las actividades de investigación, así como los mecanismos de operación presentes y

* Coordinadora del Programa de Profesionalización del Servicio Público del INAP,

futuros entre el INAP y la RENIAPE a partir de la problemática y los resultados existentes.

Con la asistencia y participación de Coordinadores Regionales, Presidentes y representantes de los Institutos Estatales de Administración Pública, se informó detalladamente de los avances de cada región y de cada estado sobre la investigación Simplificación y Mejora Regulatoria en las Administraciones Estatales de México, resumiéndose los logros a un 60% aproximadamente. Se mencionó también que no se han alcanzado los objetivos de acuerdo con lo programado, aun después de haber aplazado en varias ocasiones la fecha de conclusión y entrega del trabajo. Igualmente se tocó el tema de las problemáticas de varios de los institutos en lo relativo a los obstáculos o situaciones específicas que se han presentado en los estados, por los cuales no ha sido posible culminar el proyecto referido, o en su caso, cuáles investigaciones en razón de su grado de avance, podrían ser incorporadas en un tiempo relativamente breve, a la edición nacional sobre este tema.

Una vez evaluadas las participaciones de los asistentes, los mismos acordaron que, de forma inmediata, se iniciarán los procesos de edición y publicación de los trabajos concluidos y en el lapso que involucra las tareas de producción se podrán integrar otros trabajos definitivos. Asimismo, se aprobó establecer un plazo adicional, para culminar la investigación hasta noviembre del presente año, comprometiéndose los presentes a realizar su mejor esfuerzo para la entrega de un mayor número de entidades.

Por otra parte, con respecto a la recepción de información para la elaboración del Manual de Organización de las Entidades Federativas de México, se mencionó que aún existen 8 estados que no han remitido la información requerida y se abordó el asunto de la problemática para conseguir dicha información en las dependencias de ciertas entidades, así como la dinamicidad de cambio y actualización de la misma, por lo que se hace necesario un replanteamiento de los términos de referencia a un mayor nivel de agregación y tratamiento de los datos recopilados hasta la fecha.

Otro aspecto que se abordó fue la perspectiva de las investigaciones nacionales, en el que se analizaron los logros y problemas que se afrontan en las investigaciones conjuntas INAP-RENIPE, así como la continuidad y los esquemas de las mismas. Se planteó también la conveniencia del carácter nacional de las actividades de investigación coordinadas por el INAP, o bien si se les debería dar un enfoque regional o estatal.

Al respecto, se resolvió unánimemente continuar y apoyar la realización de investigaciones conjuntas, analizando la conveniencia de incorporar a las mismas criterios

regionales y/o de modalidad aplicativa a los ámbitos estatal y municipal. Se hicieron propuestas sobre nuevos temas a considerar para próximos proyectos, tales como la evaluación del desempeño, la nueva estructura programática, servicio civil de carrera y combate a la pobreza, entre otros. Al mismo tiempo, se enfatizó la necesidad de que algunos estudios sirvan para realizar metodologías que los mismos Institutos Estatales puedan incorporar a su oferta de asistencia técnica y proporcionar más y mejor asesoría a los gobiernos de sus entidades.

Finalmente se abordó la conveniencia y oportunidad de una reorganización zonal de los Institutos, dejándose a consideración de los mismos la configuración de sus regiones y la elección de su Coordinador Regional, asuntos que deberán dilucidarse, preferentemente, en las reuniones regionales que se efectúen en lo que resta de este año.

La reunión fue presidida por Guillermo Haro Bélchez, Vicepresidente del Consejo Directivo del INAP; Néstor Fernández Vertti, Secretario Ejecutivo del INAP, María del Pilar Conzuelo Ferreyra, Coordinadora del Programa de Profesionalización del Servicio Público y José de Jesús Arias Rodríguez, Coordinador con Estados y Municipios. Por los estados, se contó con la presencia de: Samuel Espejel Díaz González, Presidente del IAP-Estado de México, y Coordinador Regional de la Zona Centro “A”; Raúl Juárez Albarrán, Presidente del IAP-Colima y Coordinador Regional de la Zona Centro “B”; José Francisco Mercado Romero, Presidente del IAP-Baja California Sur y Coordinador Regional de la Zona Noroeste; así como de los Presidentes, Secretarios Ejecutivos y representantes de los Institutos de Administración Pública Estatales de 19 estados más: Campeche, Chihuahua, Chiapas, Guanajuato, Hidalgo, Michoacán, Morelos, Nayarit, Puebla, Querétaro, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas.